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La violencia en los estadios nuevamente 
azotó de manera brutal en nuestro fútbol, 
poniendo en riesgo la integridad de los 
futbolistas y de los trabajadores de la 
actividad. Todo a vista de los dirigentes 
que continúan mirando hacia el lado en 

esta grave crisis de seguridad que vive la industria.
La negligencia dirigencial -que por ahorrar 
dinero no han invertido en lo que se requiere para 
resguardar a los hinchas, jugadores, trabajadores 
y familias- ha provocado un daño profundo que 
hizo colapsar a la actividad.
Como gremio exigimos públicamente a las 
autoridades, tanto de gobierno como del fútbol, 
que escucharan y tomaran en cuenta nuestras 
demandas al respecto, pues es evidente que los 
futbolistas y sus familiares son los que corren 
riesgos por los hechos de violencia que ocurren 
en los estadios.
Así fuimos invitados a participar en la mesa de 
trabajo organizada por la subsecretaría del interior 
del gobierno, para la propuesta de Ley Corta que 
modificará la actual que rige la actividad. En ella 
solicitamos una serie de medidas para erradicar la 
violencia en los estadios y generar un espectáculo 
más seguro para todos los protagonistas.
Presentamos medidas a corto y mediano plazo 
que fueron acogidas por la autoridad política e 
incorporadas en los incisos del nuevo documento. 
Este nuevo marco, que de ser aprobado,  entregará 
mayores responsabilidades a los dirigentes de clubes 

y endurecerá los castigos para los responsables de 
los delitos nos parece que es un paso importante 
para avanzar e ir erradicando la violencia en los 
recintos deportivos.
Esta no es la solución definitiva. Esta realmente 
vendrá cuando los dirigentes y dueños de clubes 
tomen conciencia de que la lucha contra la 
violencia no es un gasto, sino que una inversión 
para tener una actividad más segura, donde 
se vele por un espectáculo que garantice y 
resguarde el bienestar de los futbolistas, familias, 
trabajadores e hinchas.
Por otro lado, dimos un importante paso para 
mejorar las condiciones laborales de nuestros 
asociados. Si bien la salud de los jugadores es 
responsabilidad de los clubes, firmamos un 
importante convenio con el ISL y la Clínica Meds 
que avanza en la protección frente a las lesiones de 
nuestros agremiados.
Producto de esta iniciativa, todos los clubes del 
fútbol profesional adheridos al ISL, cuyos jugadores 
sufran una lesión, podrán gestionar la atención 
y recuperación de ellos, derivándolos a Meds, 
donde recibirán las prestaciones especializadas 
para deportistas de alto rendimiento, sin costo 
asociado para las instituciones deportivas. 

Seguimos trabajando y avanzando para que nuestra 
actividad sea más segura para los protagonistas.
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Exigimos 

canchas seguras 

para jugar
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Tras 21 años de carrera tomó la decisión de retirarse del fútbol: 15 equipos de 6 países 

diferentes, es su derrotero de una carrera exitosa, plagada de historias y experiencias 

que le permiten hablar con propiedad de lo que significa ser futbolista profesional y de 

la industria del fútbol. Acá el testimonio de su vida.

Me hubiese gustado 
jugar en un equipo 

grande en Chile,  con 
la responsabilidad de 

tener que ganar  
el campeonato”.

S

i tuvieras la oportunidad de 

enfrentarte a ti de pequeño, 

de cuando dabas las pruebas 

para ser cadete de Palestino 

¿qué te dirías como consejo?

Que disfrute más de los momentos, que 
viva más el día a día. Creo que tener 
objetivos claros es súper importante, 
pero disfrutar el día a día también. Y hoy 
siento eso, que es más importante aún.  
¿Crees que te faltó disfrutar los 

momentos en tu carrera?  

Sí, la ansiedad de querer llegar luego al 
objetivo, creo que me hizo no disfrutar 
los momentos. Llegué súper rápido. 
Llegué a un equipo súper grande como el 
Inter de Milán, a la selección chilena me 
nominaron muy joven. En ese momento 
no era tan fácil. En realidad no es fácil 
llegar a la Selección, pero en ese tiempo 
era mucho más difícil siendo tan joven. 
Creo que me hubiese gustado tener más 
conciencia de lo que estaba viviendo, 
para haber disfrutado más esas etapas.
¿Cumpliste todos tus sueños como 

futbolista? 

Me hubiese gustado jugar en un equipo 
grande en Chile. La gente se molesta 
cuando uno dice un equipo grande, 
pero a lo que yo llamo grande es con 
la responsabilidad de tener que ganar 
el campeonato.  Y en Chile hay tres 
equipos que tienen esa responsabilidad:  

Colo Colo, Universidad Católica y la “U”. 
Me hubiese gustado jugar en un club 
que tenga la responsabilidad de pelear 
el título en Chile. Y me hubiera gustado 
también jugar en España.  
Y comenzaste a cumplir tus metas 

muy joven… 

Llegué a los diez años a Palestino, me fui 
súper joven a Italia e iba cumpliendo los 
objetivos que tenía que cumplir. Mi objetivo 
era jugar en Italia en ese momento. Y lo logré. 
Siempre me puse metas, eso es importante. 
¿Ahí también te tocó vivir una de 

las partes más duras de tu carrera 

en la Ternana? 

Es que querían que yo renovara 
contrato. Ellos se sentían con el poder de 
presionarme y decir que si quería jugar, 
tenía que renovar, y si no lo hacía, no iba 
a jugar. Yo no renové y estuve seis meses 
sin jugar. Ese fue uno de los momentos 
más malos que tuve en mi carrera.  

Esa práctica la seguimos viendo en 

Chile el 2023…  

Sí, lamentablemente no hay cómo 
controlarlo. Yo tuve que pagar abogado, 
hacer causa civil, que también era un riesgo. 
En ese momento hablé con el sindicato en 
Italia, también con el Sifup. El sindicato 
chileno es súper fuerte a nivel mundial. Es 
súper potente. Me informé y sé que la FIFA 
tutela al jugador. Pero siguen habiendo 
clubes que usan esta presión para hacer que 
uno renueve el contrato. 

ITALIA A TODA VELOCIDAD

¿Cómo fue pasar de un equipo de 

Segunda División, con toda la carga 

emocional que estabas viviendo en 

la Ternana por no estar jugando, a 

fichar por la Fiorentina?

Venía con ganas de jugar, de ser 
titular.  No daban mucho por mí. Un 
jugador joven, de Serie B, llegaba a su 
primer equipo en Primera División 
en Italia. Llegaba, además, sin jugar. Y 
me encuentro con muchos jugadores 
importantes. Y jugué siempre. En mi 
carrera siempre jugué.  El equipo que 
menos jugué fue en el Inter de Italia, y 
fue porque el segundo año me lesioné. 
Recién tenías 21 años…

Tuve que madurar súper joven. El 
futbolista en sí madura antes que un niño 
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normal, va quemando etapas muy rápido. 
Pasé de jugar en Serie B a clasificar a la 
Champions League. Uno se tiene que ir 
adaptando para no perder el norte. 
¿Te costó mantenerte enfocado en 

este éxito? 

Creo que depende de la educación 
que uno tenga. De la gente con quien 
se rodea. Y en ese sentido soy súper 
agradecido de lo que mi familia me ha 
podido entregar. Creo que gracias a ellos 
pude realizar mi carrera con éxito.
¿Pero a veces también se pueden 

tomar malas decisiones?

Me siento muy afortunado. Ninguna 
decisión que tomé en mi carrera fue por 
dinero. Uno juega a la pelota porque le 
gusta y juega con los amigos, juega en 
la calle. Bueno, antiguamente se jugaba 
mucho más en la calle. Hoy en día ya no se 
juega tanto así. Y después vas avanzando 
y eres profesional. Uno empieza a pensar 
en la plata, en los contratos. Que si voy 
a este club quizás no voy a jugar tanto, 
pero voy a ganar más plata.  Y pasa a 
ser una decisión económica. Pero mis 
decisiones siempre fueron en base a lo 
deportivo, a la pasión que me entregaba 
el fútbol.

De la Fiorentina pasaste a la Lazio, 

uno de los clubes más importantes 

de Italia, lo que grafica la progresión 

en tu carrera…

Fue espectacular. Los hinchas eran 
muy apasionados. Gracias al fútbol 
estuve en lugares increíbles. También 
clasificamos a la Champions ese año.  
Me fue bien, también jugué. Y lo pasé 
bien, me ayudó a crecer harto.
Y luego llegaste al Inter de Milán…

Espectacular. Son clubes grandes, 

importantes a nivel país. En Inter 
estuve dos años y nunca me olvido de 
ese camarín. Eramos 32 jugadores y 
eran 30 seleccionados nacionales de 
distintas partes del mundo. 
¿Cómo es convivir en un camarín 

con ese nivel de jugadores?

Divertido, porque en el fútbol hay 
mucho ego, mucha envidia. El que tiene 
más te pone la pata encima. Como era 
más chico, me moría de la risa. Tengo 
un buen carácter. Entonces, lo pasaba 
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bien. Nunca tuve problemas con un 
compañero.  Siempre fui respetuoso,  
sabía estar en mi lugar, defender lo 
que me correspondía. 
El estilo de vida que generaba todo 

eso ¿cómo lo vivías?  
No te puedes descuidar. Hay que estar 
enfocado. Eso es importante porque 
no todos lo tienen. Y creo que lo logras 
temprano o ya es muy tarde. Hay muchos 
jugadores que maduran tarde, que se dan 
cuenta a los 28 años que la carrera se les 

está terminando. Y dicen, pucha, se me 
está acabando la carrera. Me tengo que 
concentrar. Pero ya perdiste 6 ó 7 años.  
En Chile dicen que un jugador a los 26 
años es joven y que a los 23 debutó joven. 
Hay una regla del Sub 21 que no debe 
existir.  El jugador de 21 años juega por 
mérito, no porque hay una regla para 
sumar minutos. Son cosas raras que 
pasan en el fútbol chileno, que no pasa en 
Europa. Allá juega el que merece jugar, 
no porque hay reglas.

Luego emigraste a Inglaterra, al 

West Ham United, otro equipo con 

mucha tradición… 

En esa época recién estaba cambiando 
el paradigma del fútbol inglés. En 
ese momento era el típico fútbol 
generado para centro delanteros de 
dos metros, pelotazo largo, o sea, 
cero fútbol asociado. Me gustó el 
ambiente, me gustó la organización. 
Pero en ese momento no estaba el 
City, por lo que no se jugaba el fútbol 
que se juega hoy en día en Inglaterra. 
Los equipos hacían un juego muy 
físico. “Carlitos” Villanueva, quien 
había jugado en el Blackburn Rovers, 
me decía que ellos entrenaban con el 
defensa central de centro delantero. 
Ahora cambió sí, y es un fútbol que 
me gusta más.

EL DRAMA DE TERNI

Tras su paso por Inglaterra, Jiménez 
vuelve a Italia. Estuvo 6 meses en Parma 
y luego firma en Cesena. No obstante, 
su vínculo con la Ternana aún seguía 
vigente. “Después de todos estos años, 
seguía perteneciendo a la Ternana. Y 
todos esos años estudiando y en juicio. 
Utilicé el artículo 17, que permite a 

Me siento muy 
afortunado. Ninguna 

decisión que tomé en mi 
carrera fue por dinero”.

Hay una regla del Sub 21 
que no debe existir.   

El jugador de 21 años 
juega por mérito, no 
porque hay una regla 

para sumar minutos. Son 
cosas raras que pasan en 

el fútbol chileno”.



TERNANA
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jugadores menores de 26 ó 27 años a 
terminar el contrato unilateralmente si 
ya llevas más de tres años con el mismo 
contrato sin que te lo modifiquen, pero 
no puedes seguir en el mismo país. Pero 
igual le debía pagar una indemnización 
alta a la Ternana, una especie de multa 
para que me dejaran libre”.
¿Esta experiencia refleja la relevancia 

de que un jugador debe estar bien 

informado? 

No hay que dejar todo en manos de 
los representantes. Uno se tiene que 
informar. A mis compañeros en Palestino 
y en Magallanes siempre les preguntaba 
cuando sonaban en un club ¿cómo va lo 
de tu contrato? Y me decían “no sé, lo 
está viendo mi representante”. Pero no 
es el representante el que se va a cambiar 
de club, el que se va a cambiar de ciudad, 
el que va a cambiar el contrato. A todos 
los jugadores les digo que si hay interés 
de algún club, que vayan a las reuniones, 
que se junten con el nuevo club, que 

vayan a las reuniones con el 
representante, quizás cuantas 

cosas no se enteran de 
las que tienen que 

enterarse. Tienen 
que informarse 
porque es su 
futuro y es una 

carrera corta. Y 
no pasa. 

¿Entonces te vas a 

Medio Oriente para liberarte 

de la Ternana?  

Me voy a los 27 años porque el 
club se hizo cargo de esta deuda, 

sin saber que valor era. Yo quería salir. 
Tenía una sensación de sentirme 
perteneciente a una persona. Mal, 
horrible. Y por eso me voy a Medio 
Oriente.
¿Mucho se te criticó esa decisión, que 

te fuiste en un momento estelar de tu 

carrera a un fútbol poco competitivo?

Era un fútbol que recién estaba 
profesionalizándose y eso me margina 
de la Selección. También era difícil 
volver a Europa. Después tuve la 
opción de ir a China, pero tampoco 
me quisieron vender porque lo estaba 
haciendo bien. Ganamos seis títulos en 
cuatro años.
Con todos estos antecedentes ¿hubieses 

cambiado algo en tu carrera? 

Hubiera hecho muchas cosas distintas, 
por ejemplo hubiera estado más tiempo 
en Fiorentina. Pero es complicado. En 
la vida del futbolista la gente dice, pero 
¿cómo hace eso? El futbolista no decide 
todo. Son tres partes. La parte que tú 
quieres, la que quiere el club al que 
perteneces y la que quiere el club que 
te quiere comprar. Entonces, muchas 
veces es complicado hacer tu voluntad. 
Te lo grafico: irme de Italia era una 
necesidad. La única opción que tuve en 
ese momento fue Medio Oriente porque 
existía esta multa que el club que me 
comprara tendría que pagar. Y claro, 
en Medio Oriente no tenían problema 
por el dinero. Tenía una opción de 
Rusia, pero tenía que esperar mucho 
tiempo. Estaba con el tema también 
de la Selección. Todo se enreda. En 
ese momento irme de Italia era por la 
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motivación de liberarme. Era ser libre y 
en el futuro poder sentarme a conversar 
con personas más sensatas.
Impresionante lo que cuentas…

Igual no me arrepiento de haber ido a 
Dubái. Lo pasé bien. Fui campeón, llegué 
a un club donde tenía la responsabilidad de 
ser campeón. Eso para mí fue importante 
también. 
¿Pero igual te perjudicó sobre todo 

por la Selección donde perdiste 

continuidad?

Obvio. Me fui a un país que la gente 
no conocía mucho. Además, salí de 
Palestino. Noticias mías no salían hasta 
que llegué a la Selección. Por ejemplo, un 
jugador que sale de Colo Colo, la “U” o 
la Católica tiene mucho más vitrina.  Se 
va a Medio Oriente y hay noticias de ese 
jugador. De Palestino no hay noticias. 
Podría haber estado más tiempo en la 
Selección, pero haber estado en otro 
fútbol tampoco te lo garantizaba. Jaime 
Valdés, por ejemplo, estuvo un montón 
de tiempo en Europa, en Primera 
División de Italia, titular, pero tampoco 
lo convocaban. Cuando yo estaba en 
Italia, no veía noticias de Jaime en Chile. 
Y es por lo que te decía, él también salió 
de Palestino. Son situaciones que de 
alguna manera también afectan.●

CESENA
SHABAB AL-AHLI AL-NASR

AL-ARABI SC AL-GHARAFA

PALESTINO MAGALLANES

“ME ENCANTA LA 
CARRERA QUE HICE”

¿Te costó dar el paso para el retiro?  

No, para nada. Estaba súper tranquilo con lo que había hecho en mi 
carrera. Me encanta la carrera que hice. En el club que fui, siempre 
cumplí mi objetivo, tanto a nivel personal y grupal. Estaba contento con 
todo lo que había hecho. Tengo cosas aparte del fútbol. Mi vida no es 
sólo el fútbol. Tengo una fundación, una academia. Podía dar ese paso 
tranquilamente, sin estar desesperado. 

¿Qué tienes pensado hacer? 

Desde el 2011 tengo una fundación que va en beneficio de niños en riesgo 
social. Está focalizada en el fútbol. Pero no es como buscar jugadores. Los 
apoyamos en caso de que ellos tengan condiciones y quieran ir a jugar. 
El foco es poder entregarle a los niños un espacio donde hagan deporte.  
No cobramos, es gratis. Es un proyecto súper lindo porque normalmente 
cuando tú entregas cosas gratis, es difícil que le tomen valor. Es un proyecto 
muy importante para mí y para mi familia. En el fondo todos apoyan.

¿Y también tienes una academia?

Sí, la abrí porque mis hijas quieren jugar fútbol y donde vivo no hay 
escuelas de fútbol femenino. Entonces tuve que abrir una escuela para que 
ellas pudieran jugar. Es de 6 a 16 años. De 6 a 10 años son mixtos, porque 
es una edad donde los niños pueden compartir. Pero ya desde los 11 años 
en adelante la diferencia entre un niño y una niña es mucha.  Entonces 
desde los 11 a los 15 es diferenciado, femenino y masculino. ●

No me arrepiento de haber ido a Dubái. Lo pasé bien. Fui campeón,  
llegué a un club donde tenía la responsabilidad de ser campeón.  

Eso para mí fue importante también”.

ATTIHAD



“EN CHILE HAY POCOS CLUBES  
QUE TIENEN GANAS DE CRECER”

¿Cómo fue tu retorno a Chile? 

Me gustó, lo pasé bien. Nunca había jugado acá. Empecé a 
desbloquear los estadios chilenos. El “Pájaro” Valdés se reía 
por lo colgado que estaba cuando íbamos a jugar fuera. Fue 
una linda experiencia. Por ejemplo, durante el partido me 
puteaban todos, pero terminaba y la gente del rival se me 
acercaba para pedirme fotos. 

¿Y el nivel del fútbol chileno qué te pareció?  

Me da un poco de lata, porque siento que el fútbol chileno 
está agonizando, está en coma. Hay pocos clubes que tienen 
ganas de crecer, que tienen proyectos realmente de competir.  
La mayoría tienen la lógica de que menos gasto es mejor, 
total no tengo que ser campeón.  Gasto poco y si clasifico 
a una copa internacional, espectacular. No tienen ninguna 
intención de exportar jugadores. Me da pena ver el fútbol 
chileno así. El problema es que a pesar de este poco gasto, 
el nivel es tan malo, que a nivel local consiguen resultados. 
Pero consiguen resultados un año. Entonces, gastan poco. 
El próximo no les va tan bien, pero mantienen la categoría. 
Entonces dicen, ah, zafé. El próximo año repito, me va a ir 
bien. Y con esa lógica subsisten. 

¿Te interesa mantenerte vinculado al fútbol? 

Tengo el curso de entrenador y la licencia UEFA, que acabo 
de certificar en la Federación chilena. Pero es difícil que 
trabaje en Chile porque tendría que estar peleando todo el 
día, intentando hacerle entender a alguien que está cerrado 
en que mientras menos gasta es mejor y se me va a ir el tiempo 

en hacerlo entender que tiene que invertir. Saquemos a Colo 
Colo, Católica y la “U”, a los otros clubes no les interesa 
invertir en el fútbol joven, entregarle herramientas a los 
niños para que lleguen bien preparados en todo sentido, no 
sólo físicamente al primer equipo. Y me doy cuenta que es 
casi imposible. Como no necesito trabajar en el fútbol, no es 
algo que me llame la atención. 

¿Invertir en un club?

En Chile no, porque está muy sucio. Yo veía compañeros 
que con muchas condiciones no jugaban porque no eran de 
tal representante o que tenían que cambiarse de club porque 
el representante se había comprado tal equipo. Hoy día en 
Chile no se juega por mérito. O son pocos los que juegan 
por mérito. Además, siento que ya no hay competencia. 
Los únicos que tienen presión por ser campeón son los tres 
grandes, y eso hace que se pierda el foco del fútbol.

¿Cómo se puede cambiar, progresar?

Hoy día no hay recambio y nadie hace nada. Y, claro, 
reclaman que Chile no clasifica al Mundial Sub 20, no 
clasifica al Sub 17, pero ¿dónde entrenan los niños?  ¿Han 
visto cómo compiten los niños? Obviamente no se va 
a clasificar a ningún lado. No hay inversión. No hay 
proyectos. No me gusta dar entrevistas porque me siento 
súper crítico. Me escucho y digo, todo es negativo. Y esta 
realidad la comparten todos los que están en el fútbol, menos 
los dirigentes, que viven como en un mundo paralelo. Es 
horrible lo que pasa.●
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ItaliaArabia
Sauditaen 5 países

Equipos

13
Emiratos
Arabes

¿En qué años vistió la Roja?

Eliminatorias
Copa América
Amistosos
Total 

2004 al 2008, 2011 y 2021

PJ
13
5
15
33

GOLES
2
0
1
3

Palestino
PJ: 119

GOLES: 34

PJ: 33        GOLES: 3

Eliminatorias
Copa América
Amistosos

13
5

15

PJ: 7
GOLES: 1

-Copa Chile
-Primera B

Magallanes

Qatar Inglaterra

-Copa Chile

FÚTBOL INTERNACIONAL

FÚTBOL CHILENO LA ROJA





12 50 LEYENDAS DEL FÚTBOL CHILENO

LE
YE

N
D

A
S Leyendas 

del Fútbol 
Chileno50

A fines de mayo, se realizó el lanzamiento oficial del nuevo 

álbum Panini del Campeonato Nacional 2023, que por primera 

vez, incluye una novedosa sección con destacados ex jugadores 

que han dejado una huella imborrable en nuestro balompié. 



De izquierda a derecha, fila de arriba: Mario Soto - Luis Fuentes - Waldo Ponce -Pilar Valdés (Francisco Valdés)
Rodolfo Moya - Leopoldo Vallejos - Raúl Vallecillo - Gloria Encina (Leonel Sánchez) - Gamadiel García -  
Severino Vasconcelos - Miguel Angel Gamboa- Osvaldo Hurtado - Eddio Inostroza - Oscar Wirth  - Luis Musrri - Juan Olivares

De izquierda a derecha, fila de abajo: Adán Vergara - Gonzalo Villagra - Nicolás Peric - Cristián Alvarez   
Iván Alvarez (Luis Hernán Alvarez) - César Díaz - Fernando Burgos  - Jorge Toro  - Rafael Olarra - José Rojas  - Luís Marín

Una gran jornada fue la que se 
vivió en nuestro Complejo 
Deportivo. El 26 de mayo 
se realizó el lanzamiento 
oficial del Album Panini 

del Campeonato Nacional 2023, que por 
primera vez, incluye la sección de Las 50 
Leyendas del Fútbol Chileno.

La idea principal de Panini y del 
Sifup es reconocer la trayectoria de 
destacados ex jugadores que han marcado 
la historia de nuestro fútbol, una forma de 
homenajearlos por sus carreras y el aporte 
significativo que entregaron a la actividad. 
  Las 50 Leyendas no sólo están presentes 
dentro del ejemplar en formato de 
láminas, sino que además se pueden 
adquirir como cartas de colección para 
los más fanáticos. El objetivo es ir 
renovándolas año tras año, para incluir 
a la mayor cantidad de ex futbolistas 
que han dejado una huella imborrable 
en nuestro balompié. 

“Esto es un gran logro porque por 
primera vez se está reconociendo en 
un álbum a grandes figuras de nuestro 
fútbol de toda la historia. Para 
nosotros, como Sifup, es relevante 
porque uno de los objetivos por lo 
que trabajamos es justamente este, 

50 LEYENDAS DEL FÚTBOL CHILENO 13

el reconocimiento a cada una de las carreras 
de los actuales y ex futbolistas”, señaló 
Gamadiel García, presidente del Sifup. 

En tanto, el gerente general de Panini, 
Raúl Vallecillo, comentó: “Es un tremendo 
orgullo que a través de nuestro álbum se 
realice un homenaje a ex jugadores que se 
han convertido en verdaderas leyendas. 
Queremos proyectar para el futuro a todos 
los ex futbolistas que marcaron un hito en 

la historia del fútbol chileno”.

GRANDES LEYENDAS

En una tarde plagada de anécdotas e 
historias en nuestro Complejo, se realizó 
el lanzamiento oficial del álbum y también 
la presentación de la nueva sección Las 50 
Leyendas. Allí fueron homenajeados estos 
ex futbolistas, quienes además recibieron 
un reconocimiento especial por su gran 
trayectoria deportiva.

En el listado de leyendas destacan 
los mundialistas del año 62 Jorge Toro 

y Luis Eyzaguirre. También los ex 
futbolistas Johnny Herrera, Osvaldo 
Hurtado, Nicolás Peric, Oscar 
Wirth, Cristián Álvarez, Gonzalo 
Fierro, Jean Beausejour, José Rojas, 
Rafael Olarra, Marcelo Barticciotto, 
Severino Vasconcelos y Waldo Ponce, 
entre otros. 

“Que nos reconozcan es algo muy 
emocionante y gratificante. Estar en 
este sitial es un privilegio y un lindo 
homenaje que nos hacen”, señaló durante 
la ceremonia Osvaldo Hurtado, quien fue 
uno de los 50 seleccionados como leyenda. 

Otro de los galardonados, Oscar 
Wirth, ex mundialista del año 82, dijo 
que “agradecemos que nos reconozcan 
nuestra carrera de esta manera tan 
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especial, tan linda. Lo veo como un 
lindo reconocimiento por mi trayectoria 
como seleccionado nacional y por todo lo 
entregado en los distintos equipos donde 
tuve el honor de jugar”. 

Dentro de la destacada nómina 
de leyendas, además se encuentran 
los fallecidos Leonel Sánchez, Alberto 
Fouillioux y Francisco Valdés, por lo que 
sus familiares también fueron parte de la 
ceremonia y recibieron el reconocimiento 
en su representación.

“Es muy emotivo este homenaje 
póstumo a Leonel, el estaría muy orgulloso 
de ser reconocido como una leyenda del 
fútbol chileno. El siempre recibió en vida 
muchos homenajes, mucho cariño, y esto 
habría sido motivo de felicidad y orgullo 
para él”, aseguró Gloria Encina, viuda del 
recordado emblema azul. 

MÁS NOVEDADES

La nueva edición del álbum del Torneo 
Nacional está a la venta desde fines de 
mayo e incluye a los planteles de los 

● JOHNNY HERRERA 
● NICOLÁS PERIC
● ÓSCAR WIRTH 

● LEOPOLDO VALLEJOS 
● JUAN OLIVARES

● MARIO SOTO 
● RENÉ VALENZUELA 
● HÉCTOR PUEBLA 
● LUIS FUENTES 
● WALDO PONCE 

● CRISTIÁN ÁLVAREZ 
● GONZALO FIERRO 

● JEAN BEAUSEJOUR 
● JOSÉ ROJAS 

● RAFAEL OLARRA 
● LUIS EYZAGUIRRE 
● EDDIO INOSTROZA 
● VÍCTOR MERELLO 
● JORGE ARAVENA 

● MIGUEL ÁNGEL NEIRA 
● JORGE CONTRERAS 

● PATRICIO MARDONES 
● JAIME VERA

● SEVERINO VASCONCELOS
● MARCELO VEGA 

● RODRIGO MELÉNDEZ 
● BRAULIO LEAL 

● GONZALO VILLAGRA 
● HÉCTOR ARTURO SANHUEZA 

● LUIS MUSRRI 
● JORGE ACUÑA 

● FRANCISCO VALDES 
● FERNANDO CORNEJO 

● JORGE TORO 
● LEONEL SÁNCHEZ 

● OSVALDO HURTADO 
● HUGO RUBIO 

● ÓSCAR FABBIANI 
● JUAN CARLOS LETELIER 
● MIGUEL ÁNGEL GAMBOA 
● LUIS HERNÁN ÁLVAREZ

● GUSTAVO CANALES 
● MAURICIO SALAZAR 

● ALBERTO FOUILLIOUX 
● MARCELO BARTICCIOTTO 

● CESAR DIAZ 
● PATRICIO YAÑEZ

● SEBASTIAN GONZALEZ 
● RODOLFO MOYA 
● MARK GONZALEZ

LAS 50 LEYENDAS
equipos de Primera y Primera B. El 
ejemplar ha generado bastante expectativa, 
considerando el éxito que tuvo el de la 
última Copa del Mundo, donde Chile fue 
uno de los países que más se vendió. “Es un 
agrado volver a editar este álbum porque 
necesitamos tener un registro del torneo 
local”, agregó Vallecillo.  

Además, por primera vez se incorpora 
una sección con los programas de TNT 
Sports y sus respectivos rostros. Entre 
ellos, destacan los espacios: Pelota Parada, 
Todos Somos Técnicos, Show de Goles y 
TNT Data SPORTS.

Francisca Mora, gerente de Marketing 
de Warner Bros. Discovery, agradeció a 
nombre de TNT SPORTS la invitación 
a ser parte de este álbum, e indicó que la 
incorporación de rostros del canal a este 
documento “responde sin duda al cariño 
que los hinchas y seguidores tienen con 
sus programas y quienes los hacen. Lo 
que conlleva además, un compromiso 
de retribuir esos buenos deseos con un 
contenido de primer nivel para el canal del 
fútbol chileno”. ●
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L A paso firme 

en nuestra

lucha gremial

Un nuevo año, nuevos desafíos. El Sindicato cerró un arduo 

primer semestre marcado por la crisis de seguridad en los 

estadios, pero también por importantes avances en materia 

de salud y la entrega de beneficios concretos como la reciente 

realización del proceso de jugadores libres.
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Una voz activa en la lucha  

contra la violencia  

en los estadios

Para nosotros es muy importante ser un actor 
activo en esta mesa de trabajo, en la que se 
nos ha respetado nuestra opinión y tomado en 
cuenta nuestras propuestas. Esperemos que se 
apruebe (Ley Corta) y que sea el inicio del  fin de 
la violencia en los estadios”.

Gamadiel García, presidente del Sifup. 
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La defensa laboral no cesa

INTERMEDIACIÓN

$106.821.451

A JUNIO DEL

2023



El Sifup junto con el 
Instituto de Seguridad 
Laboral (ISL) y la Clínica 
Meds siguen fortaleciendo 

una alianza para la protección de 
los futbolistas. La idea es generar 
un trabajo conjunto que beneficia 
a los clubes y sus jugadores para apoyar 
la atención y recuperación en el caso de 
lesiones. Esto en el marco de la protección 
que entrega la Ley de Accidentes del Trabajo 
y Enfermedades Profesionales, de la cual el 
ISL es el organismo administrador público.

Producto de esta iniciativa, todos los 
clubes del fútbol profesional adheridos 
al ISL cuyos jugadores sufran una 
lesión, podrán gestionar la atención 
y recuperación de ellos, derivándolos 
a la Clínica Meds, donde recibirán las 
prestaciones especializadas para deportistas 
de alto rendimiento, sin costo asociado 
para las instituciones deportivas.

“Para nosotros esta es una instancia 
muy importante porque estandariza 
las prestaciones de salud, cambiando 
completamente lo que existía en el fútbol. 

Este acuerdo no genera ningún gasto  
extra a los clubes, pero garantiza una 
atención adecuada para los futbolistas 
profesionales”, manifestó Fernando 
Burgos, tesorero del gremio. 

Lo mismo refuerza Luis Marín, 

secretario del Sifup: “Aquí 
lo más importante son las 
especializaciones a las que 
podrán optar los futbolistas 
profesionales en caso de lesiones. 
Eso es transcendental, porque les 
permitirá un diagnóstico y una 

recuperación mucho más efectiva”. 
Por su parte, la directora nacional 

del ISL, Aída Chacón Barraza, también 
valoró la iniciativa y relevó el rol de 
la Seguridad y Salud de los futbolistas. 
“Hay que recordar que el espíritu de la 
ley que nos conecta es proteger a todas 
y todos los trabajadores, entregando los 
beneficios en prevención de riesgos y las 
prestaciones médicas y económicas frente 
a un accidente del trabajo o enfermedad 
profesional, esto es un derecho de la 
Seguridad Social”, expresó la autoridad.

El nuevo trabajo conjunto garantizará 
una cobertura completa y especializada 
para los futbolistas pues contempla 
hospitalizaciones, atenciones ambulatorias, 
operaciones y rehabilitación hasta la total 
recuperación del paciente.●
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Buscando 
oportunidades
Nuestro gremio continúa dando pasos importantes en la región, 

avanzando hacia una mayor protección y proyección para los 

futbolistas. El trabajo unificado y coordinado es la clave para el 

logro de los objetivos logrados.
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Han sido meses movidos 
para la FIFPro Sudamérica, 
entidad que preside el 
argentino Sergio Marchi. 
Tras un 2022 lleno de 

desafíos, el Territorio Operativo se traza 
nuevos objetivos, todos ligados a potenciar 
el apoyo a los jugadores de la Región en 
distintas materias.

En mayo, se lanzó una plataforma 
laboral cuyo objetivo es globalizar 
una bolsa de trabajo para todos los 
deportistas que buscan oportunidades 
más allá del tradicional mercado de pases. 
“Es una especie de red social, llena de 
datos relevantes, de autogestión de los 
futbolistas, que los pondrá en distintas 
órbitas. Es una linda plataforma para 
ayudarlos a moverse en este mundo 
del fútbol cada vez más competitivo”, 
comentó Marchi.

 Cada asociado podrá completar 
sus datos estadísticos, subir videos, 
actualizar sus clubes, y muchos datos 
que serán relevantes para que las 
instituciones focalicen sus búsquedas. 

“Los sindicatos tendrán que validar estos 
datos, o sea, dar de alta a cada jugador. 
Pero luego, será una plataforma bastante 
móvil y actualizada con información 
relevante. Sin duda un gran paso en 
materia laboral”, argumentó Gamadiel 
García, secretario general del TOS.

MÁS EDUCACIÓN

Pero los avances siguen. Además de 
los cursos habituales entregados por 
la División, en las últimas semanas la 
FIFPro Sudamérica celebró una gran 
noticia. En el marco de un convenio 
de apoyo, el Ministerio de Educación 
de Paraguay, FIFPRO, FAP y OEI 
firmaron un acuerdo de cooperación en 
el ámbito de la educación y el deporte, 
que beneficiará a jóvenes futbolistas 
paraguayos, todo un hito que pretende 
mejorar la calidad de vida de cientos de 
deportistas.

“Queremos impulsar acciones y 
programas de cooperación en el ámbito 
educativo que beneficien al colectivo de 
futbolistas profesionales de Paraguay; es 
un gran proyecto que estamos felices de 
apoyar y ojalá incentive a otros actores 
de la sociedad a terminar sus estudios”, 
comentó el ministro de educación 
paraguayo, Nicolás Zárate.

La iniciativa busca promover los 
valores y ejemplaridad del fútbol a 
los jóvenes de ese país, destacando la 
importancia de culminar los estudios 
como forma de completar una carrera 
profesional y deportiva plena, a través 
de la oferta ampliada y diversificada de 
modalidades educativas. ●



Un libro que ofrece una mirada íntima y apasionada sobre  
el Club Deportivo Universidad Católica.

“Latidos Cruzados, relatos e historias de la Católica”

22 CEDEP

BIBLIOTECA DEL FÚTBOL

En el mundo del fútbol, la historia y la cultura desempeñan un 

papel fundamental. En ese sentido, el Centro de Estudios del 

Deporte (Cedep) ha sido una figura destacada en la preservación 

y difusión durante más de 20 años.

UNA DE LAS BIBLIOTECAS MÁS 

IMPORTANTES DE AMÉRICA 

LATINA

BiblioCedep, la biblioteca de Cedep, 
es un tesoro de conocimiento para 
los aficionados y estudiosos del fútbol 
chileno. Con más de seis mil libros 
deportivos y colecciones completas de 
revistas desde 1915 en adelante, esta 
biblioteca se ha consolidado como una de 
las más importantes de América Latina en 
su categoría. 

DESCUENTO EXCLUSIVO  

PARA EL SIFUP

Como parte de su compromiso con la 
difusión del conocimiento futbolístico, 
Cedep ofrece un porcentaje de descuento 
especial para los miembros del Sindicato de 
Futbolistas Profesionales de Chile (Sifup). 
Esta colaboración busca que los jugadores 
tengan acceso a la amplia colección de 
publicaciones, con el fin de brindar a los 
aficionados del fútbol la oportunidad 
de explorar y apreciar la rica herencia 
futbolística de Chile. 
Cedep fortalece su 
compromiso de hacer 
que este conocimiento 
sea accesible para los 
futbolistas profesionales 
y contribuir así a su 
desarrollo tanto dentro 
como fuera del campo. ●

La contribución de Cedep  
a la memoria deportiva 

Escrito por el historiador Sebastián Salinas, esta obra ofrece una 
investigación rigurosa sobre los años más desconocidos de la historia 
de Colo Colo, desde su fundación en 1925 hasta el primer partido que 

disputaron por el campeonato oficial de Chile en 1933. 

Del periodista Carlos Gómez, obra que recoge la historia de los 30 años 
del club loíno. Desde su fundación hasta el torneo de Clausura 2006, 

este libro ofrece un relato completo de temporadas, hitos destacados, 
anécdotas y fotografías inéditas que permiten reconstruir  

el desarrollo de la institución nortina.

Es un homenaje en recuerdo de todos aquellos que contribuyeron a la 
celebración de la Copa del Mundo de 1962 en Chile. Este libro ofrece una 
mirada única a través de fotografías nunca antes vistas, que capturan 

la esencia y los momentos memorables de aquel torneo histórico.

Conmemora el legado de Rangers de Talca, el popular equipo  
de la Séptima Región. Es una revisión exhaustiva a toda su historia. 

“Por Empuje y Coraje” (2004):  
Una mirada a los orígenes de Colo-Colo

“Cobreloa, un impacto en el desierto” (2007):  
La historia de un club emblemático

“1962: Fotos inéditas de un Mundial escondido”

“Historia Rojinegra, 120 años”
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Desafío 2023: 

La implementación 

de la Ley de 

Profesionalización del 

fútbol femenino

Al inicio del Campeonato Nacional de Primera División se contabilizaron 

al menos 129 contratos por parte de los clubes. Si bien aún queda mucho 

camino por recorrer, ANJUFF sigue con su irrestricta labor para lograr el 

desarrollo integral de la rama.



26 FÚTBOL FEMENINO

L os primeros meses del 2023 
estuvieron cargados de hitos 
para el fútbol femenino, 
principalmente por el aumento 
significativo del número de 

contrataciones de jugadoras 
por parte de los clubes, como 
resultado de la Ley N° 21.436 de 
Profesionalización de la rama. 
Así, al inicio del campeonato 
nacional de Primera División,  
la ANJUFF contabilizaba a 
través de sus socias por los 
menos 129 contratos. 

Marzo también estuvo marcado 
por la finalización de la mesa de 
trabajo intersectorial que reunió 
a la ANJUFF, al Ministerio del 
Deporte, la Dirección del Trabajo 
(DT) y la ANFP. La instancia tuvo 
como objetivo acompañar y fiscalizar 
la entrada en vigor de la Ley de 
Profesionalización. “Como asociación 
de jugadoras agradecemos el espacio 
que creó la DT y también valoramos 
esta instancia pues nos permitió 
interactuar periódicamente con las 
distintas instituciones que tienen entre 
sus responsabilidades el desarrollo y 
profesionalización del fútbol femenino”, 
señaló la presidenta de ANJUFF, Iona 
Rothfeld. 

Fruto del trabajo de la mesa, la DT 

emitió el 8 de marzo un dictamen que 
vino a resolver algunos desacuerdos que 
existían acerca de la interpretación de la 
Ley, entre ellos sobre cuándo comenzaba 
la obligatoriedad de los contratos y cuántos 
debían existir por club. 

ORGANIZACIÓN GREMIAL

A pesar de las buenas noticias, las 
dificultades no se hicieron esperar. Por 
una parte, existió un retraso importante 
en la aprobación y publicación de las 
bases del torneo de Primera División. 
Además, trascendió en los medios 
de comunicación que estaba siendo 
planificado como un campeonato de 
corta duración. 

En ese contexto, a inicios de marzo 
y con el lema #JugadorasTodoElAño, 
las futbolistas a través de ANJUFF 
se organizaron para levantar una 
campaña masiva que difundiera lo 
problemático de un torneo corto y 
que esto no era aceptable. 

Similar suerte vivieron las 
jugadoras de la Primera B, quienes 
recién tuvieron noticias de su 

campeonato a mediados de mayo, después 
de más de 250 días desde su último partido 
oficial. Desde la Asociación y con el apoyo 
de representantes de las jugadoras del 
campeonato por el Ascenso, se creó la 



campaña digital #QueVuelvaLaB, la que 
tuvo como objetivo levantar la urgencia 
de que se retomen las actividades de  
esa división. 

Como una forma de apoyar a sus 
colegas, las futbolistas de Primera 
División se sentaron en el pasto de 
la cancha al inicio de los encuentros 
de la octava fecha del campeonato 
nacional. Jugadoras de Colo-Colo, 
Deportes Puerto Montt, Universidad 
de Chile, Audax Italiano, Palestino, 
Deportes Iquique, O’Higgins, Cobresal 
y Coquimbo Unido mostraron su 
apoyo y ayudaron a visibilizar la 
urgencia del inicio del torneo de la 
Primera B. Esta manifestación es de las 
primeras en cancha que se coordina a 
nivel gremial a través de la ANJUFF, 
transformándose así en una acción 
totalmente inédita. 

INCIDENCIA POLÍTICA

Parte importante del trabajo de la 
ANJUFF, tiene que ver con participar 
en distintas instancias que nos 
permitan ir empujando mejoras para 
el fútbol femenino. En ese contexto, 
durante el primer semestre fuimos 
parte de varias iniciativas que apuntan 
en esa dirección.

Nos reunimos con el nuevo ministro 
del deporte, Jaime Pizarro. La instancia 
tuvo como objetivo seguir fortaleciendo 
el trabajo colaborativo en virtud de la 
protección, fomento y desarrollo del fútbol 
femenino en Chile. 

También estuvimos presentes en 
la Comisión de Deporte de la Cámara 
de Diputadas y Diputados. Javiera 
Moreno y Camila García, directoras 
de ANJUFF, se refirieron en la 
oportunidad a la situación actual del 
fútbol femenino y los desafíos que han 
tenido en el proceso de implementación 
de la Ley Nº21.436. 

A nivel internacional, participamos 
de la primera reunión de FIFPro que 
se realizó la última semana de enero en 
Amsterdam. Representando a ANJUFF, 
participó la directora Camila García, quien 
al mismo tiempo es vicepresidenta de la 
organización internacional. 

Entre el 16 y 17 de mayo, además, 
estuvimos presentes en la Asamblea 
General 2023 de FIFPro Sudamérica, en 
la que se discutieron problemáticas del 

fútbol sudamericano y se presentaron 
informes del estado de situación 
de programas de la División y sus 
sindicatos miembros. 

NUEVOS ESTUDIOS 

Como un esfuerzo regional para 
avanzar en el desarrollo del fútbol 
femenino en Sudamérica, la ANJUFF 
anunció que se comenzará a trabajar 
en un nuevo estudio para reflejar 
la realidad de las futbolistas en los 
distintos países. La investigación es la 
primera en su tipo que se hace a nivel 
sudamericano y pretende generar un 
impacto global en las mismas ligas y 
competencias locales. 

Se espera que las cifras tengan un efecto 
similar al que tuvo en Chile la Radiografía 
del Fútbol Femenino (2021) en el proceso 
de profesionalización de la actividad. 

La iniciativa será conducida con el 
apoyo de FIFPro Sudamérica y junto 
con organizaciones de futbolistas de 
Argentina, Bolivia, Perú, Uruguay, 
Paraguay, Colombia y Venezuela, 

además del Sindicato de Futbolistas 
Profesionales de Chile (Sifup) y el 
Observatorio de Gestión de Personas 
de la Facultad de Economía y Negocios 
de la Universidad de Chile.

“La idea es conocer el estado actual 
de las condiciones en que se desempeñan 
las jugadoras, no sólo en términos 
económicos, sino en infraestructura, 
preparación, equipo técnico y todo lo que 
rodea la actividad”, señaló Camila García.

Además de este anuncio, la 
Asociación publicó en febrero un 
estudio sobre la infraestructura que 
usa el fútbol femenino para disputar 
sus encuentros. La investigación, 
denominada “¿En qué canchas juega 
el fútbol femenino?”, establece que 
existe un excesivo uso de canchas 
de entrenamiento para la disputa de 
partidos (46,25% de los encuentros 
de locales, sin considerar la final del 
campeonato). “Para darle perspectiva, 
es necesario señalar que la rama 
masculina de Primera División juega 
el 100% de sus partidos en estadio”, se 
indica en el documento. ●
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Internet de alta 
velocidad para tu 
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Contrata hoy 
escribiéndonos al
+569 3958 9997
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Sumando 

más educación

El Sifup continúa enfocado  

en fortalecer su completo plan 

académico. Durante este año 2023,  

los asociados pueden seguir optando  

a los cursos y diplomados que ofrece  

el gremio a través de la Fundación 

para el Desarrollo del Futbolista.

28 EDUCACIÓN



Internet de alta 
velocidad para tu 
Hogar y Empresa

Contrata hoy 
escribiéndonos al
+569 3958 9997

#ConectandoPirque

Internet

Un nuevo año, nuevas metas 
en educación. El 2023 sigue 
marcado por un completo 
programa académico que 
los asociados del Sifup 

pueden realizar de manera gratuita a 
través de la Fundación para el Desarrollo 
del Futbolista. Cursos online sobre 
emprendimientos, educación financiera y 
nivelación escolar, entre otros, trazaron la 
nueva ruta educativa del gremio durante el 
primer semestre.  

Como siempre, la finalidad es que los 
jugadores reciban la mayor cantidad de 
conocimientos para tener una formación 
mucho más integral y completa, más allá 
del campo de juego. Así, podrán encarar 
de mejor manera el presente y futuro 
después del retiro. 

“La educación es vida, es crecimiento 
y más. Por eso, hemos puesto nuestro 
foco en la educación de los asociados 
para que puedan capacitarse de la mejor 
manera pensando en su futuro y el de 
sus familias”, comentó Gamadiel García, 
presidente del Sifup. 

“Seguimos trabajando para que el 

plan educativo sea cada vez más completo. 
Entregarles una gama de conocimientos es 
nuestra principal misión, porque eso les 
dará muchas más oportunidades laborales 
para el día de mañana”, agregó García quien 
además es presidente de la Fundación para 
el Desarrollo del Futbolista. 

NIVELACIÓN ESCOLAR,  

EL PRIMER PASO 

Puro orgullo. El día 27 de junio en alianza 
estratégica con el Liceo Malaquías Concha, 
se realizó la nivelación de estudios para 
los asociados del Sifup, a través de la 
modalidad de exámenes libres.

En total, doce jugadores de las distintas 
divisiones profesionales pudieron finalizar 
con éxito su educación escolar, luego de 
meses de preparación y esfuerzo donde 
fueron guiados por profesores en cada una 
de las asignaturas. 

“Terminar los estudios escolares 
es el primer paso para sentirnos más 
preparados en la vida, por eso es tan 
trascendental la labor que se realiza en el 
Sifup y la Fundación. Muchos jugadores, 

por distintas razones, no han podido 
continuar sus estudios en el colegio y esta 
oportunidad les permite seguir creciendo 
de manera personal y profesional” 
apuntó Emilio Rojas, director del Colegio 
Malaquías Concha. 

En tanto, el próximo proceso de 
nivelación se realizará durante el segundo 
semestre en octubre, también a través de 
la misma modalidad, por lo que un alto 
número de futbolistas ya comenzó su 
preparación para rendir los exámenes.  

CONSTRUYENDO FUTURO 

JUNTO A CONMEBOL

 
Por tercer año consecutivo, los asociados 
del Sifup han podido optar a los variados 
cursos online del programa “Evolución” 
de Conmebol. Este primer semestre se 
sumaron más planes educativos, enfocados 
principalmente en la profesionalización de 
la actividad, dentro y fuera de la cancha. 
Entre estos destacan:
Diplomado en Gestión Deportiva 1 y 2: 
Con la idea de profesionalizar a quienes 
trabajan en entidades deportivas, este 
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plan de estudios permite desarrollar las 
competencias para detectar problemas 
dentro de la organización, y los caminos 
hacia las posibles soluciones fortaleciendo 
aspectos como el trabajo en equipo y el 
liderazgo de grupos.
Base de la nutrición aplicada al fútbol: 
Tiene como objetivo que los jugadores 
aprendan a favorecer su rendimiento 
deportivo y garantizar su estado de salud, 
a través de la correcta alimentación que 
aporte los nutrientes necesarios. 
Oratoria: Centrado en desarrollar las 
habilidades necesarias para comunicar 
ideas con eficacia en diferentes ámbitos, 
sobre todo para aquellos futbolistas que 
demandan una exposición pública más 
frecuente.
Sicología aplicada al fútbol formativo: 
Se pueden desarrollar las capacidades y 
conocimientos necesarios en el ámbito de 
la sicología deportiva para poder realizar 
el acompañamiento y monitoreo 
integral a los jugadores que se 
encuentran en las áreas formativas 
de los clubes y asociaciones de 
fútbol sudamericano.
Herramientas de liderazgo para 

mujeres en gestión y dirección: 
orientado a la capacitación de 
jugadoras que buscan ocupar en un 
futuro posiciones de liderazgo en los 
estamentos y entidades del fútbol, 
brindando herramientas específicas 
de participación y conducción 
dentro de las organizaciones para el 
logro de todas las metas propuestas. 
Analista de rendimiento de 

fútbol: La idea es jerarquizar la 
figura del analista de rendimiento, 
a través de experiencias prácticas 
y reales de trabajo junto a 
destacados entrenadores de fútbol. 

Los jugadores que realizan este curso 
conocerán los productos tecnológicos 
utilizados para el análisis de los partidos y 
también de cada futbolista en cancha. 

MÁS APRENDIZAJE 

La alianza académica junto a la Pontificia 
Universidad Católica sigue consolidándose. 
Durante este año se han vuelto a impartir 
para los asociados los cursos Educación 
Financiera y Aprendiendo a Emprender, 
y además se incorporó un completo plan 
de estudios de inglés. Todos realizados de 
manera virtual y con una duración de 30 
horas cronológicas cada uno. 

A través del curso Educación 
Financiera los futbolistas adquieren las 
herramientas básicas para organizar de 
mejor manera sus recursos económicos 
y así tomar decisiones más informadas 
en temas financieros. En tanto, en 

Aprendiendo a Emprender podrán 
conocer los aspectos principales para 
cualquier negocio y desarrollar las 
habilidades para llevar adelante un 
emprendimiento, por lo que es una gran 
alternativa para que puedan formar su 
propia pyme en un próximo futuro.  

Finalmente, los cursos de inglés 
permiten el desarrollo de habilidades 
lingüísticas de comprensión lectora y 
auditiva del idioma, de acuerdo con los 
requerimientos de cada futbolista. 

“Lo más importante es que a través 
de nuestra Fundación, los jugadores  y 
jugadoras reciben un gran y amplio 
abanico de contenidos, para que el 
día de mañana puedan desarrollarse y 
desenvolverse en diferentes ámbitos. 
Después del retiro de la actividad, todo 
se hace más difícil y más incierto, por lo 
tanto especializarse en otras áreas fuera 
del fútbol es muy relevante”, aseguró 
Susana Saavedra, directora ejecutiva 
de la Fundación para el Desarrollo del 
Futbolista.

NUEVAS HERRAMIENTAS 

DIGITALES 

Acorde a los nuevos tiempos, durante el 
segundo semestre se implementará para 
los asociados la plataforma digital Aula 
Sifup. El objetivo es facilitar el proceso 
de inscripción a los distintos cursos que 
son parte del programa educativo, por lo 

que podrán acceder de manera fácil 
y rápida. 

Además, conocerán las mallas 
curriculares con los contenidos 
respectivos de cada plan académico, 
y también acceder a webinars y 
charlas online en vivo con distintas 
temáticas de interés para los 
futbolistas profesionales. De esta 
manera, se canaliza todo en una sola 
plataforma online.

“Ponemos a disposición nuevos 
recursos tecnológicos que ayudan 
a fortalecer el trabajo que se ha 
realizado en educación. Ahora 
nos estamos enfocando en ir 
sumando más herramientas para 
que los futbolistas tengan mayores 
facilidades en su proceso de volver 
a estudiar”, concluyó Luis Marín, 
secretario del Sifup.●

►►Los jugadores rindieron sus 
exámenes de nivelación escolar 
en el complejo deportivo del Sifup.
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Másbeneficios,
fundación

La Fundación para el Desarrollo del Futbolista se alista para 

afrontar nuevos desafíos, todos ellos ligados a la acción y 

protección social de todos los asociados al Sifup.

Después de casi tres años 
de funcionamiento, la 
institucionalidad que 
agrupa a los jugadores 
profesionales de Chile 

en materia de acción social, ha 
proyectado su trabajo a nuevas esferas. 
La Fundación para el Desarrollo del 
Futbolista se puso como meta ampliar 

los beneficios de los asociados al Sifup, 
en un esquema mucho más extenso de 
protección y ayuda directa. “La pelea 
gremial existirá siempre, es nuestra 
razón de existir, por eso había que tener 
otra mirada y estamos muy contentos 
de direccionar el manejo de algunos 
recursos y focalizarlos en proyectos 
de gran impacto social para los 

deportistas”, comentó Gamadiel García, 
presidente de la Fundación.

Cursos, capacitaciones, salud 
integral y fondo de retiro, por nombrar 
algunos beneficios, serán parte de la hoja 
de ruta de esta nueva institucionalidad. 
“El fútbol es una herramienta social muy 
grande, no sólo para quienes lo practican 
sino también para todo su entorno. 
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Atrás de los jugadores hay familias, 
niños y niñas, sueños, necesidades, 
que a través de la Fundación podemos 
direccionar en su beneficio. Lo mismo 
ocurre con el Complejo Deportivo, ya 
que es un recinto que está pensado para 
bastantes más prestaciones de lo que la 
gente imagina. Es un lugar de reunión 
para todas y todos, con una estructura 

de ayuda global que escapa al trabajo 
netamente gremial”, comentó Susana 
Saavedra, directora ejecutiva.

PROYECTOS REGIONALES

En las próximas semanas, el equipo trabajará 
en iniciativas de impacto regional, que no 
sólo abarque al jugador sino también a su 

entorno y calidad de vida. “Nuestros atletas 
también tienen contexto, familias, que 
deben también tocar nuestros objetivos 
como institución. Incluso a nivel de barrios, 
donde los espacios son cada vez más chicos 
o casi ya no existen. Recuperar espacios 
para el deporte también es nuestro norte”, 
comentó Fernando Burgos, director de  
la Fundación.●

INAF, socio estratégico
En su rol educativo-social, la Fundación para el 
Desarrollo del Futbolista cerró un nuevo convenio, 
esta vez con el Instituto Nacional del Fútbol (INAF). Se 
trata del programa Orientador de Fútbol, que formará 
profesionales deportistas en investigación deportiva.
Lo más importante de este vínculo será la certificación que 

permitirá que los egresados opten a la tramitación de 
Licencia C en la Federación de Fútbol de Chile. “Relacionarse 
con el INAF es muy positivo, porque es la única institución 
validada para estos cursos y con la que nos gustaría siempre 
estar ligados. Vendrán nuevos cursos y programas”, comentó 
Gamadiel García, presidente de la Fundación.●
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La última 

gesta de 

Raimundo 

Tupper

El 26 de mayo se cumplieron 30 años de la final de Copa 

Libertadores entre Universidad Católica y Sao Paulo, que 

es la última vez de un equipo nacional en esta instancia. 

Jugadores de ese histórico plantel rememoran esa notable 

campaña y el imborrable recuerdo del símbolo cruzado.
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Universidad Católica se 
convirtió en el último equipo 
chileno en llegar a una final de 
Copa Libertadores. De aquella 
hazaña ya han pasado 30 

años, pero aún está en el recuerdo el equipo 
dirigido por Ignacio Prieto y la memoria de 
Raimundo Tupper. 

A sólo dos años del histórico título 
de Colo Colo conseguido en 1991, 
nuevamente un equipo chileno estaba en la 
final del torneo de clubes más importante 
del continente. El 26 de mayo de 1993 en el 
Estadio Nacional, la UC buscaba conquistar 
su primer trofeo internacional. 

El plantel de la franja estaba conformado 
por jugadores de experiencia, como el 
arquero Oscar Wirth, los argentinos Sergio 
Vázquez, Juan Carlos Almada y Ricardo 
Lunari y los formados en casa Mario 
Lepe, Andrés Romero, Rodrigo Barrera y 
Raimundo Tupper. 

“Partimos la Copa Libertadores con 
la ilusión de llegar lo más arriba posible, 

con un equipo reforzado y haciendo una 
pretemporada donde jugamos contra 
Sao Paulo. Lamentablemente Patricio 
Toledo se lesiona la mano, pero Oscar 
Wirth pasó a ser el titular y fue clave en 
la campaña”, recuerda Rodrigo Gómez, 
integrante de ese equipo.

EL LEGADO DE TUPPER

Una de las fortalezas de los cruzados en 
el torneo fue la localía. Disputaron siete 
partidos en Santiago -cinco en San Carlos de 
Apoquindo y dos en el Nacional- y sumaron 
seis victorias, además de un empate (1-1 
ante Cobreloa), convirtiendo 16 goles y sólo 
recibiendo tres. 

Clave en este rendimiento fue 
Raimundo Tupper. El “Mumo” jugó 13 
partidos, 10 de titular, y sumó 929 minutos 
en total, siendo fundamental para el técnico, 
sobre todo por su polifuncionalidad en el 
campo de juego. 

“Raimundo no empezó como titular, 

pero terminó jugando a un gran nivel 
como lateral izquierdo. Durante esa Copa, 
Ignacio optó por jugar con tres centrales 
y Raimundo comenzó como extremo 
derecho, pero no tuvo problemas para 
adaptarse por la banda izquierda. Encontró 
una alternativa de posición que le resultó 
fácil de adaptar y resultó ser una solución 
muy beneficiosa. Aportó seguridad 
defensiva y contribuyó al juego ofensivo”, 
manifiesta Gómez. 

“Era una persona muy generosa, 
muy profesional, talentosa, que 
generaba mucha tranquilidad, paz y 
respeto dentro del camarín. Pese a que 
no hablaba mucho, era uno de los líderes 
por su forma de ser”, agrega el actual 
comentarista de radio La Clave. 

Recuerdo muy similar es el que tiene 
Lunari: “Raimundo era el amor total 
a la camiseta. Era delantero y terminó 
jugando de lateral izquierdo. Era un chico 
espectacular y fundamental para el ambiente 
que había en el camarín. Siempre aportó, 
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La UC se convirtió 

en el último equipo 

chileno en llegar a 

una final de Copa 

Libertadores. De 

aquella hazaña ya 

han pasado 30 años.

Raimundo Tupper 

jugó 13 partidos, 10 de 

titular, y sumó 929 

minutos en la Copa 

Libertadores de 1993.

nos educó culturalmente por su amor a la 
lectura y nos insistió en leer”.

Sobre la campaña, Gómez relata 
el recorrido que partió en la fase de 
grupos ante Bolívar, San José de Oruro y 
Cobreloa. “Comenzamos jugando contra 
los bolivianos, jugando bien, y se comenzó 
a generar ese virtuosismo que generan 
los triunfos. Fuimos pasando las rondas y 
Wirth ataja el penal en el último minuto 
contra América de Cali en semifinales. 
Sabíamos que la final era complicada, 
porque Sao Paulo tenía varios seleccionados 
y era uno de los mejores equipos de la 
historia”, recuerda el ex volante.

Lunari llegó ese año al club e 
inmediatamente se transformó en una de 
las figuras del equipo, anotando tres goles 
en esa campaña. “A ninguno de nosotros 
se nos pasaba por la cabeza llegar a la 
final. Sabíamos que teníamos equipo para 
avanzar y, a medida que se fue desarrollando 
la Copa, el equipo se fue ensamblando. De 
no ser por ese Sao Paulo extraordinario nos 
habría alcanzado para ganar el título”.

EL RECUERDO DE LA FINAL

En la búsqueda de la segunda Copa 
Libertadores para el fútbol chileno, la 
UC enfrentó al elenco que venía de ser 
campeón el año anterior y que contaba con 
uno de los planteles más recordados en la 
historia del balompié mundial. Liderado 
por el técnico Telé Santana, Sao Paulo tenía 
entre sus filas a Zetti, Cafú, Palinha, Raí y 
Toninho Cerezo. 

La hazaña de conseguir el título era 
mayor, más aún tras perder 5 a 1 en Brasil. 
La gesta estuvo muy cerca de concretarse 
virtud a la victoria 2 a 0, con goles de 
Almada y Lunari. “Llegamos a la final con 
la moral bien en alto. Éramos un equipo 
bien nutrido, pero enfrentamos a un equipo 
con grandes individualidades y con un 
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gran entrenador. Competimos contra ellos, 
partimos jugando bastante bien y después 
de una jugada dudosa, donde no se cobra 
una falta a favor de nosotros, vino la goleada 
de ellos que les dio la tranquilidad para 
afrontar la revancha. Sabíamos que era una 
misión titánica, donde incluso Luis Pérez 
tuvo el 3-0, pero ellos decidieron refugiarse 
y cuidar la ventaja”, recuerda Lunari.

“Lamentablemente el resultado en la ida 
fue muy adverso, pero salimos convencidos 
de dejar la victoria en Chile. Recuerdo que 
Tupper, con su mirada y sin hablar, nos dio 
un impulso para salir en busca de la hazaña”, 
rememora Andrés Romero. 

“MUMO” INOLVIDABLE

El “Moto” Romero, quien además fue 
compañero de colegio de Tupper, 
tiene muy gratos recuerdos del 

“Mumo” durante la campaña del 93 
y revela secretos que, para muchos, 
son desconocidos. “Era una persona 
más bien callada, pero sí era parte de 
las bromas. Tiraba sus tallas, estaba 
alegre y contaba chistes junto con 
Ricardo Lunari. Aportaba desde la 
seriedad y del espíritu risueño que 
teníamos todos”, complementa. 

Sergio Vásquez llegó aquel 
año a la UC y rápidamente se hizo 
muy cercano con Tupper. “Como 
jugador era muy rápido, marcaba 
bien y contaba con una muy buena 
zurda. Fue clave en el equipo y nos 
aportó mucho en el juego, fue un 
gran compañero que siempre estaba 
preocupado del resto”, confiesa el ex 
defensor argentino. 

El “Mumo” falleció trágicamente el 
20 de julio de 1995, dos años después 
de esa final de la Libertadores, en una 
gira que realizaba Universidad Católica 
en Costa Rica decidió quitarse la vida, 
producto de una depresión endógena. 

 “Fue el momento más feo de mi 
carrera. Es una cosa única que nos tocó 
vivir a los 25 jugadores que estábamos 
en Costa Rica y nos marcó un antes 
y un después. Nos mostró que la cara 
que uno tiene no siempre es lo que 
realmente siente. Nos demostró que 
la vida pasa muy rápido y que se debe 
vivir intensamente, porque uno no sabe 
cuándo no va a estar”, sentencia Lunari.

Rodrigo Gómez recuerda ese 
momento con un profundo dolor. 
“Fue un golpe durísimo para el grupo 
y fue un golpe difícil para todos. Fue 
el momento más terrible que he vivido 
en mi vida. Raimundo era un jugador 
respetado por todos, muy querido en 
la Católica. La salud mental en ese 
minuto no era tema. Sucede esto y fue 
algo terrible para nuestro fútbol”.●



SÍGUENOS

ESPECIALIDADES:

Broncopulmonar
Cardiología
Cirugía General y Digestiva
Cirugía Robótica
Cirugía Vascular Periférica
Dermatología
Diabetología
Endocrinología Adulto e Infantil
Gastroenterología Adulto e Infantil
Genética Clínica
Geriatría
Ginecología

Inmunología
Medicina Deportiva
Neurología Adulto e Infantil
Oncología
Otorrinolaringología
Pediatría
Psicología Clínica - Deportiva 
Reumatología
Terapia Ocupacional 
Traumatología Adulto e Infantil
Urología Adulto e Infantil
¡Y muchas más!

SERVICIOS CLÍNICOS:

Cirugía y Hospitalización
Centro de Control de Peso y Obesidad
Centro de Innovación
Imágenes
Kinesiología
MEDS Healthy
Toma de Muestras / Laboratorio Clínico
Unidad de Endoscopía
Urgencia
Vacunatorio

MÁS DE 30 AÑOS 
CUIDANDO LA SALUD DE 
NUESTROS DEPORTISTAS

CONVENIO CON ISAPRES Y FONASA
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El 20 de julio de 1995, Raimundo 
Tupper se suicidó durante la 
pretemporada que realizaba Universidad 
Católica en Costa Rica producto de una 
depresión endógena. La inesperada 
partida del “Mumo” tomó por sorpresa al 
mundo del fútbol, dejando al descubierto 
lo poco y nada que por esos años se 
hablaba de salud mental en la actividad. 

“Lo de Raimundo es el caso 
emblemático y levantó una piedra sobre 
salud mental. Nos dimos cuenta que esto 
existe, que le puede pasar a cualquiera”, 
manifiesta el sicólogo deportivo del 

Centro de Alto Rendimiento (CAR), 
Antonio Ceresuela. 

UN TEMA TABÚ

Rodrigo Gómez, ex futbolista y amigo del 
“Mumo” en la UC, reveló que “los más 
cercanos a él sabíamos lo que vivía, pero 
nunca se abordó por ser un tema personal”.

Pese a eso, no todos los jugadores del 
plantel tenían conocimiento de lo que 
atravesaba su compañero. “La mayoría 
desconocía su problema. Estuvo casi un 
mes sin ir a entrenar y nos habían dicho que 

El dolor invisible  

de los futbolistas

La pandemia marcó un antes y un después para el mundo, afectando incluso a 

nuestra actividad. Una de las cosas positivas que dejó, es que la salud mental en 

los jugadores ha dejado de ser un tema tabú. No obstante, hay mucho por hacer.

El año 2020 marcó un hito para 
todo el mundo. La pandemia 
generada por el Covid 19 
provocó una paralización 
total de la vida, y el fútbol no 

quedó ajeno. El retorno a la actividad 
se fue dando de manera paulatina, 
por lo que durante este periodo más 
de algún futbolista se dio cuenta 
que sufría problemas con su salud 
mental. Un tema que se encuentra 
más bien silenciado en nuestro país, 
pero que poco a poco ha comenzado a 
naturalizarse. 



Un factor fundamental 

es el retiro de la 

actividad, pues muchos 

jugadores no saben qué 

hacer tras dejar  

el fútbol. 
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tenía problemas físicos. Pero cuando salió 
la gira a Costa Rica, volvió. Recuerdo que 
cuando íbamos viajando, tenía una mirada 
rara. Estaba con la mirada perdida. Quizás 
venía pensando todo lo que iba a suceder, 
pero nosotros no lo sabíamos, ya que no 
demostraba nada. Si hubiéramos sabido algo, 
habríamos estado más atentos”, reconoció 
Ricardo Lunari, ex compañero de Tupper.

Pese a la magnitud de lo ocurrido 
con el ex jugador de la UC, el experto en 
sicología deportiva Rodrigo Cauas asegura 
que tampoco sirvió para comenzar a 
trabajar intensamente en el tema. “Después 
de lo de Raimundo pasó bastante tiempo 
para que este tema se volviera a visibilizar. 
Hay que recordar que su caso fue muy 
oculto y al mismo plantel no se le dijo lo 
que sufría el jugador, que era depresión”.

PRINCIPALES FACTORES

Durante la pandemia, Antonio Ceresuela 
trabajaba en Colo Colo y detectó el 
importante cambio que sufrieron los 
jugadores tras el retorno a la actividad. 
“Con la pandemia se agudizó el problema 
de base de salud mental que pudieron tener 
algunos jugadores”, manifiesta.

Al ser consultado por los principales 
factores que llevan a un deportista a 
recurrir a un sicólogo deportivo fue claro 
en apuntar cuatro elementos: “Trastorno de 
alimentación, cuadros de ansiedad, síntomas 
de depresión y problemas de sueño. Esos son 
los principales indicadores que nos alertan 
que un deportista necesita de ayuda”.

Una de las cosas positivas que trajo 
la pandemia, es que visibilizó el tema de 
la salud mental. “Marcó la vuelta al foco 
en este sentido, pero no tanto ligado al 
alto rendimiento, sino que se volvió al 
enfoque de la persona que está detrás del 
jugador”, asegura Cauas.

De acuerdo a los profesionales, es 
fundamental el reconocimiento propio 
del futbolista que algo le está pasando. 
“Primero tiene que venir la aceptación 
del jugador, de que algo le ocurre y la 

percepción del entrenador. Hay que saber 
cómo el jugador va planteando objetivos, 
si es realista o no, y cómo se comporta en 
contextos diferentes”, sentencia Ceresuela.

Eso sí, hay algunos casos que no tienen 
retorno, tal como fue el caso del futbolista 
uruguayo Santiago “Morro” García, quien 
se quitó la vida a los 31 años. El ex delantero 
de Godoy Cruz había estado internado por 
depresión, pero su problema fue mayor y 
terminó suicidándose el 5 de febrero del 
2021. Una noticia que volvió a impactar al 
mundo del fútbol y puso nuevamente en la 
palestra la salud mental en el deporte. 

EL MIEDO AL RETIRO

Si bien los especialistas intentan mantener 
al deportista en óptimas condiciones para 
el alto rendimiento, también se suma un 
factor fundamental que es el retiro de la 
actividad, pues muchos jugadores no saben 
qué hacer tras dejar el fútbol. 

“Tanto o más importante que el 
debut de un jugador es el retiro. Todos 
nos detenemos en el debut porque es más 
mediático, pero el retiro muchas veces es 
silencioso. Hay estudios que demuestran 
que tras el retiro decae el estado de ánimo 
y algunos jugadores desarrollan una seudo 
depresión sicológica”, complementa Cauas.

“Con el retiro y el abandono del 
deporte comienza a deteriorarse el 
físico, menos personas te hablan, ya 

no tienes descuentos, etc. No obstante, 
lo fundamental al no tener los niveles 
de entrenamientos es que no secretas 
endorfina, y cuando la endorfina deja 
de secretar empieza a responder con 
varios síntomas como trastornos de 
sueño, frustración en el estado de ánimo, 
perder fuerza, entre otras cosas. El peor 
enemigo del cerebro es la incertidumbre 
y cuando no tienes claro lo que vas a 
hacer, generas mucha ansiedad y estrés”, 
profundiza Cauas. 

DETECCIÓN DE CASOS

Sobre el trabajo que se ha realizado en 
el área desde el 2020, fecha en que se 
detuvo la actividad por la pandemia, 
hacia adelante, Cauas destacó un aspecto 
relevante que le ha permitido al futbolista 
abrirse más a los expertos: “fueron los 
mismos jugadores que comenzaron a 
declarar que estaban con problemas 
personales, lo que nos ayudó mucho más”.

Ceresuela complementa y manifiesta 
que “actualmente nos hemos encontrado 
con muchos deportistas que ya hablan de 
los problemas de salud mental, un cambio 
mundial que se dio en los Juegos Olímpicos 
y en nuestro país con los casos de Raimundo 
Tupper y Mathías Vidangossy. En base a 
eso, ahora estamos trabajando en el primer 
paso, que es detectar un caso y luego derivar 
para que sea tratado con los profesionales”.●
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El sindicato debe entregar servicios de 
primer nivel y nuestro complejo no será 
la excepción. Estamos trabajando día a día 
para seguir cumpliendo sueños en este 
lugar, que es la casa de todos los futbolistas 
profesionales de Chile”.

Luis Marín, secretario del Sifup. 

Fortaleciendo la 
unidad gremial

En el complejo deportivo del Sifup, el pasado 24 de abril se 

realizó una nueva Asamblea General de Futbolistas. Como cada 

año, la directiva sindical se reunió con los delegados y capitanes 

de los clubes profesionales de Chile, para exponer el plan de 

trabajo 2023 y proyectar los nuevos objetivos. 

U n significativo día para el gremio. El 
lunes 24 de abril se celebró una nueva 
Asamblea General de Futbolistas, 
donde se reunieron todos los capitanes 
y delegados de las distintas divisiones 

profesionales (Primera, Primera B y Segunda) para 
conocer la hoja de ruta 2023 de la directiva que 
lidera Gamadiel García. 

La cita se realizó en el complejo deportivo del Sifup 
y estuvo marcada por importantes temas gremiales. 
Así, destacó la charla jurídica que realizó el abogado 
de los asociados, Alfonso Canales, que repasó todos 
los puntos que son transcendentales en la relación 
del futbolista con su empleador, siempre pensando en 
reducir los abusos y las malas prácticas que muchos 
clubes cometen en el vínculo laboral. 

Respecto al plan de trabajo 2023, uno de los 
puntos más importantes que expuso la directiva fue 
sobre los beneficios que pueden recibir los jugadores 
profesionales. En ese sentido, se repasaron los requisitos 
de postulación del Fondo de Retiro, y se informó de 
los cursos y diplomados que son parte del programa 
educativo del gremio y que se otorgan a través de la 
Fundación para el Desarrollo del Futbolista. 

“Estas instancias son muy necesarias porque tenemos 
la oportunidad de conversar como gremio todas nuestras 
inquietudes y también entregar ideas y sugerencias para 
enfrentar los temas que son más relevantes para todos 
nosotros. Los jugadores de fútbol tenemos la obligación 
de aportar siempre a nuestro sindicato y así demostrar la 
unidad gremial”, comentó Claudio Sepúlveda, delegado y 
representante de Huachipato. ●
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La idea es que los jugadores manejen siempre la 
información contable del gremio y que sepan todo lo 
relacionado a los gastos que se realizan, las donaciones, 
los dineros que ingresan, etc. Es importantísimo que se 
transparente todo, como siempre se ha hecho desde que 
asumimos como directiva”.

Fernando Burgos, tesorero del sindicato.

APROBACION DEL PRESUPUESTO 2023

LOS AVANCES DEL COMPLEJO DEPORTIVO

Referente al área de finanzas de la administración, Fernando 
Burgos, tesorero del Sindicato, entregó en detalle los 
balances contables del año 2022, con los ingresos y egresos 
del período. 

Además, realizó la presentación del presupuesto 
destinado para este año, el que fue aprobado de manera 

unánime por los futbolistas. “La idea es que los jugadores 
manejen siempre la información contable del gremio y que 
sepan todo lo relacionado a los gastos que se realizan, las 
donaciones, los dineros que ingresan, etc. Es importantísimo 
que se transparente todo, como siempre se ha hecho desde 
que asumimos como directiva”, concluyó Fernando Burgos.●

Otro de los puntos altos de la reunión fue respecto a los 
avances y trabajos en el complejo deportivo en Pirque. Así, se 
informó sobre el resembrado de las dos canchas del recinto, 
las que fueron estrenadas oficialmente en el pasado mes de 
marzo con el plantel de Magallanes como primer invitado. 

De esta manera, toda el área de deportes fue intervenida 
para dejar un césped natural de alta competencia, un paño de 
casi dos hectáreas que cumple con los más altos estándares a 
nivel profesional. Además, se sumó una completa remodelación 
de los camarines los que fueron modernizados para el uso de 
los jugadores con mayor iluminación y mejor infraestructura. 

“El sindicato debe entregar servicios de primer nivel y 
nuestro complejo no será la excepción. Estamos trabajando 
día a día para seguir cumpliendo sueños en este lugar, que es 
la casa de todos los futbolistas profesionales de Chile”, señaló 
Luis Marín, secretario del Sifup. 

Finalmente, también se presentaron los próximos 
proyectos en carpeta para el complejo deportivo, donde 
el paso siguiente será la construcción de un edificio 
corporativo con las futuras prestaciones que entregará 
el sindicato incluyendo áreas fisiológicas, médicas y 
hotelería.●
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El 16 y 17 de mayo se realizó una 
nueva Asamblea General de FIFPro 

Sudamérica en la ciudad de Mendoza. 
Como cada año, asistieron todos los 

sindicatos miembros de la región, 
instancia donde también estuvo 

presente el Sifup para exponer sobre su 
gestión gremial.

El encargado de realizar la exposición 
fue nuestro secretario Luis Marín, quien 

hizo un recorrido del trabajo sindical 
que se realiza en Chile, abordando 
temas como el Fondo de Retiro, el 

programa de educación que incluye 
cursos y diplomados y la compra del 
nuevo Complejo deportivo en Pirque. 

“La Asamblea fue muy positiva. Esta es 
una gran ocasión para que podamos 

mostrar nuestro trabajo, y también 
conocer la labor y la realidad de todos 

los gremios que son miembros de la 

División. Valoramos la instancia, que 
sin duda, nos permite seguir trabajando 

y avanzar en conjunto”, comentó el 
arquero mundialista en Sudáfrica 2010. 
En la ocasión, también se discutieron las 
problemáticas más urgentes del fútbol 

Sudamericano que atañe a los y las 
futbolistas de la región, principalmente 

en Bolivia. Además, la División 
encabezada por su presidente Sergio 
Marchi, también presentó un informe 
de gestión, incluyendo los balances 
contables,  de prensa y tecnología. 

“Lo importante es que los escuchamos a 
todos, porque cada uno tiene su propia 
realidad. Hemos hecho crecer la región 
completa gracias al trabajo conjunto 
y ahora que vienen nuevos proyectos, 

estaremos más unidos que nunca”, dijo 
Gamadiel García, secretario general de 

FIFPro Sudamérica y presidente del Sifup. 

SIFUP ES PROTAGONISTA EN ASAMBLEA 
FIFPRO SUDAMERICA

El 16 y 17 de mayo se realizó una nueva 

Asamblea General de FIFPro Sudamérica 

en la ciudad de Mendoza.



Sigue adelante el acuerdo de ayuda entre 
Sifup y Jugadores por Siempre, corporación 
que en la actualidad reúne a más de 1500 
ex futbolistas. A través de este convenio, el 

gremio les ha entregado importantes recursos 
económicos, destinados principalmente para 

la remodelación de su nueva sede corporativa, 
ubicada en calle Sierra Bella (Santiago) y que 
ya fue inaugurada durante el mes de febrero.
El lugar ofrece distintos servicios para los ex 

futbolistas, desde prestaciones médicas hasta 
hospedaje para quienes viven en regiones y 
necesitan realizar trámites o procedimientos 

de salud en Santiago. 

“Estamos muy orgullosos de los frutos de 
nuestra alianza con Jugadores por Siempre. 

Seguimos pendientes de las necesidades de los 
ex futbolistas y sabemos que la inauguración 

de esta sede es un gran avance para ellos, que 
traerá grandes beneficios para sus asociados”, 

señaló Fernando Burgos, tesorero del Sifup. 
Por su parte, Carlos Durán, presidente de la 

corporación Jugadores por Siempre agradeció 
una vez más el acuerdo de ayuda, que sin duda, 
les ha permitido fortalecer su trabajo. “Este paso 
no hubiese sido posible sin la colaboración del 

Sifup. Nuestra sede es un sueño cumplido, por el 
que hemos luchado por tanto tiempo”.

SEGUIMOS AVANZANDO JUNTO A JUGADORES POR SIEMPRE 
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►►Grandes momentos 
en el Campeonato de 
Primera B. Todos en 
busca del anhelado 
ascenso, disputan 
cada balón y dejan 
grandes postales 
llenas de acción y 
buenas jugadas.
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►►¡Visitas ilustres! Durante  
junio, Colo Colo realizó parte de 
su intertemporada en nuestro 
Complejo Deportivo. Además de 
las jornadas de entrenamientos, 
el plantel también compartió de 
gratos momentos de distención 
y compañerismo en Pirque.

▲▲ Todos felices. Un 
incomparable momento donde 
los jugadores de Fernández 
Vial celebran el 2 - 1 ante 
Deportes Linares en el Torneo 
de Segunda División.

▼▼Un día lleno de emociones. 
Después de 20 años de carrera y 
luciendo con gran orgullo la jineta 
de capitán de Magallanes, César 
Cortés se retiró oficialmente del 
fútbol profesional. 
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►►Una gran imagen en 
el duelo entre Colo Colo 
y Monagas por Copa 
Libertadores. El defensa 
Ramiro González 
resguarda el arco del 
Cacique y disputa el 
balón con el delantero 
Abdiel Arroyo.  

►►La Roja siempre 
presente. Los 
jugadores chilenos 
festejan el triunfo 
3-2 ante Paraguay, 
en el partido 
amistoso que 
marcó el primer 
triunfo de la era de 
Eduardo Berizzo.

▲▲ El atardecer en nuestro complejo 
deportivo en Pirque: la nueva casa  
de los futbolistas de Chile.



▼▼La pena y el dolor de la 
derrota. Las jugadoras de 
Palestino lamentan el 2-0 en 
contra ante Universidad de 
Chile en la tercera fecha del 
Campeonato femenino 2023.

►►El portero de 
O’higgins Ignacio 
González dejó una 
gran imagen en el 
duelo ante Palestino 
en el cierre de la 
primera rueda. 

►►Juan Ulloa y Bagó 
siempre apoyando a 
nuestro sindicato.
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